

INFORMACION RADIOTELEGRAFICA

La ofensiva facciosa en Aragón ha sido contenida por nuestras fuerzas

Graves incidentes entre Polonia y Lituania provocan una situación peligrosa

Alemania fomenta la agitación de los sudetes en Checoeslovaquia

Partes Oficiales de Guerra facilitados por la Oficina de Información del Ministerio de Defensa

Madrid 15 de marzo a las 24'30 horas.

Ejército de Tierra

ESTE.—El enemigo atacó con intensidad en el sector de Montalbán sin conseguir avanzar a causa de la enérgica resistencia de nuestras fuerzas.

De igual manera fueron rechazados los intentos de avance por la carretera de Andorra-Aicoriza.

En el sector de Crevillén, los facciosos ocuparon Muela Alta.

La aviación leal realizó de modo magnífico servicios de protección, bombardeo y ametrallamiento, los cuales originaron dos combates; en el primero de ellos fueron derribados cuatro Fiat y en el último otro aparato de la misma clase. Nosotros perdimos un avión de caza cuyo piloto se salvó lanzándose en paracaídas.

ADALUCIA.—El lunes una columna enemiga cuyo núcleo principal lo constituían siete compañías de moros, atacó la Cota 490, enclavada en la parte oriental de nuestro frente. Una compañía de la 55 Brigada que guarnecía la avanzadilla hubo de replegarse ante la presión del enemigo a quien auxiliaba la artillería, morteros y cuatro aviones.

En la línea principal de resistencia los facciosos fueron contenidos por el fuego de ametralladoras. Después se verificó un contraataque quedando en nuestro poder la avanzadilla y la Cota 490, que así mismo fue recuperada.

Al enemigo que se puso en fuga le hicimos muchas bajas. Nosotros tuvimos 5 muertos y 10 heridos.

En los demás ejércitos si novedades dignas de mención.

Notas del M. de la D. N.

El buque incendiado esta madrugada por la aviación facciosa es el mercante inglés «Stanwell».

El incendio se originó simultáneamente por el puente y por la parte de la toldilla. El cuerpo de bomberos de Tarragona requerido por el capitán del navío británico acudió en socorro de éste y logró dominar el incendio.

La misma escuadrilla que originó el incendio del «Stanwell» y a la cual pertenecía el hidro tripulado por alemanes que se logró derribar en las proximidades de Vinaroz, bombardeó los siguientes pueblos: Torredembarra, San Vicente, Palafet y Alcanar.

En el incendio del barco inglés «Stanwell» resultaron dos muertos y 8 heridos. Los muertos y la mayoría de los heridos son de nacionalidad inglesa. Entre las víctimas se encuentra el observador danés del Comité de No Intervención, que en el ejercicio de sus funciones permanecía en el barco y que ha resultado herido de mucha gravedad.

Además de los bombardeos consignado en partes anteriores la aviación facciosa realizó los siguientes:

En Tarragona, a las 18'30 de ayer ametralló el tren de viajeros de Lérida; en Benicarló a las 8'35 de hoy y a las 10'30 Reus; a las 12'35 Castellón; a las 20'30 Tortosa y minutos más tarde los pueblos de Hospitalet y Crambil.

Estos bombardeos siguen causando daños y víctimas.

Un trimotor alemán derribado por las baterías de Defensa de Costas. Sus tripulantes todos alemanes han sido capturados.

Castellón.—Un trimotor Heinkel, fué derribado hoy cerca de Vinaroz por las baterías antiaéreas de la Defensa de Costas.

El aparato cayó al mar, salvándose sus tripulantes, todos ellos alemanes, los cuales fueron capturados por fuerzas de carabinieri que los condujeron a Castellón, donde han sido puestos a disposición de las autoridades.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Tras un incidente fronterizo

Súbita tensión entre Polonia y Lituania

Las tropas lituanas son concentradas en la frontera

Varsovia.—M. Beck, ministro de Negocios Extranjeros de Polonia, que después de su visita oficial a Roma se había dirigido al mediodía de Italia para descansar, ha interrumpido sus vacaciones y emprendido rápidamente su regreso a Varsovia.

En los medios bien informados de Varsovia declaran que el regreso inesperado de M. Beck obedece a la tensión que desde hace varios días amenaza las relaciones polaco-lituanas a consecuencia de unos incidentes fronterizos en los cuales resultó muerto un soldado polaco.

Estos incidentes han provocado una cierta efervescencia entre la población de la región de Vilna, próxima a la frontera.

Ayer en el curso de un concierto radiado transmitido desde esta capital, el público dió varios gritos antilituanos que fueron oídos desde toda Polonia: «Queremos ir contra Lituania»; «queremos Memel»; «el mariscal Smigly Rychz nos librará de Lituania».

Las relaciones polaco-lituanas, que quedaron rotas en 1920 no se han restablecido desde entonces.

Manifestaciones hostiles en el Senado polaco

Varsovia.—En el Senado se ha registrado una violenta manifestación contra Lituania.

Habiendo dado lectura el Presidente de la Asamblea a una interpelección de un senador con motivo del reciente incidente fronterizo entre Polonia y Lituania, los asistentes es tallaron en aplausos, exclamando: «Basta de provocaciones».

Polonia protegerá su minoría en Lituania

Varsovia.—«Kaunas no puede contar con la paciencia ilimitada de Polonia», escribe la agencia Iskra, afecta a los medios gubernamentales, con motivo del reciente incidente fronterizo polaco-lituano.

«La ausencia de todo instrumento diplomático entre las manos de Polonia, sigue diciendo la agencia haciendo relación a las inexistentes relaciones entre los dos países, no debe hacer creer que Polonia no es capaz de solucionar los problemas provocados por la conducta más que sospechosa de Lituania. Aquellos que se declaran defensores de la paz deberían esforzarse en encontrar un

medio pacífico para arreglar las condiciones en las cuales vive la minoría polaca en Lituania». La agencia Iskra agrega: «Polonia no soportará en efecto a treinta kilómetros de Vilna, una situación parecida a la que reina en Patagonia. Nadie puede creer que Polonia renuncie a defender su minoría que se halla al otro lado de la frontera, dentro de los territorios de Lituania».

Polonia crea formaciones militares auxiliares

Varsovia.—Se dan precisiones oficiales sobre la creación en Polonia de formaciones militares auxiliares, que serán llamadas «secciones de la defensa nacional», cuyos miembros no estarán acuartelados y solo serán llamados bajo las armas en caso de necesidad urgente. Pertenecerán a estas secciones los voluntarios que hayan cumplido su tiempo de presencia a filas en el ejército regular, y los oficiales, suboficiales y soldados de las reservas.

Alemania continua su política de provocaciones

Los Alemanes fomentan la agitación de los sudetes de Checoeslovaquia

Praga.—Circula el rumor en Praga, que la Brigada Secreta alemana destinada especialmente a fomentar la agitación de los sudetes ha sido movilizadada ayer a todo lo largo de la frontera de Checoeslovaquia. Miles de proclamas han sido repartidas entre la población de los sudetes con la frase: «Se aproxima el día de la liberación». Durante una manifestación del partido de los Sudetes, el diputado Roche uno de los líderes ha declarado:

«Los Sudetes se han colocado dentro de la más estricta legalidad, respetando la ley en todo momento. Os invitamos a vosotros, funcionarios del partido, a no abandonar la lucha legal. No tenemos necesidad de emplear medios ilegales».

Por otra parte Conrad Henlein, el Führer de los sudetes ha dicho:

«No dejaremos en nuestra lucha, que amparan el derecho, la verdad y la justicia, porque sabemos que la fidelidad al pueblo alemán está profundamente arraigada en el alma y el corazón de los sudetes. Por ello tenemos fe en que nuestra lucha se verá coronada por el éxito».

El discurso de Goering ha causado inquietud en Praga

Praga.—El discurso del mariscal

Goering retiene la atención de los medios checoeslovacos. La alusión hecha por éste a las minorías alemanas es tanto más interesante por cuanto viene tras las seguridades dadas por el mismo Goering en favor de Checoeslovaquia en el momento en que aparecía turbada la política internacional por el gesto agresivo del Reich.

Por otra parte, como Goering critica los medios de seguridad colectiva y propugna los acuerdos bilaterales, los medios diplomáticos extranjeros recuerdan que Austria se halla ba unida a Alemania por un acuerdo bilateral.

De la incorporación de Austria al Reich

M. Schusning será acusado de alta traición

Viena.—El ex canciller Schusning continúa detenido en su domicilio, habiendo declinado la hospitalidad que le fué ofrecida por los embajadores extranjeros.

Se cree generalmente que el ex-canciller será acusado de alta traición.

La suerte de los antiguos dirigentes austriacos

Berlin.—El «National Zeitung» de Essen, dice:

«El ex-canciller federal Schuschnigg se encuentra detenido en su domicilio bajo la protección de 150 hombres de las secciones de asalto».

El jefe de la «Heidwehr», príncipe Starhemberg, que se distinguió por sus innumerables injurias al Führer ha sido detenido en la estación cuando intentaba huir.»

El nuevo Reich cuenta 73 millones de habitantes

Berlin.—Esta tarde la prensa publica los nuevos mapas del Reich, en los que ha desaparecido la frontera austro-alemana. Estos mapas subrayan que Alemania tiene tres nuevos vecinos territoriales: Yugoslavia, Hungría e Italia.

El Reich, dicen los diarios, cuenta ahora 73 millones de habitantes. El Danubio es el río más largo de Alemania.

El ejército del Reich, cuenta con 100 mil hombres más del ejército federal.

Graa parada militar en Viena. Nueva elocución de Hitler

Viena.—Esta mañana se ha celebrado una gran parada militar en la que han tomado parte los ejércitos de Alemania y Austria.

Terminada la fiesta, han dirigido la palabra a la muchedumbre el canciller federal M. Seiss Inquart y el Führer Adolfo Hitler. Este ha exaltado la unión de Alemania y Austria

que ha constituido el Gran Reich, ante el cual tiemblan todos los enemigos del pueblo germánico.

El final de la sesión de ayer en la Cámara de los Comunes

L. Winston Churchill propugna por la formación de una alianza militar entre las naciones antifascistas y es ovacionado y aclamado por los diputados

Londres.—Antes de finalizar el debate sobre política exterior ha pronunciado un emocionante y sensacional discurso M. Winston Churchill. Esté comenzó su parlamento pidiendo al Gobierno británico una rápida resolución. El orador traza un esquema de las aspiraciones alemanas que pueden producir próximamente nuevos acontecimientos en la Europa central y oriental. Inglaterra no puede contentarse con apresurar su rearme sino que debe expresar en los términos más enérgicos su adhesión al Covenant de la S. de N. y su determinación de defender con las armas el derecho internacional.

El ex-jefe del Almirantazgo precisa sus intenciones de la siguiente manera:

«Hay que tomar posiciones ahora, que aún existen naciones potentes que comparten nuestras aspiraciones y corren nuestros mismos peligros. No podemos esperar a que las pequeñas naciones se pasen al otro campo ante el temor a la potencia creciente del régimen «nazi».

Si un cierto número de Estados estuviesen unidos a Francia e Inglaterra por un pacto militar de mutua defensa contra cualquier agresión, si sus fuerzas estuviesen coordinadas para una acción militar por sus Estados Mayores y si todo esto se realizase en breves meses, creedme ya que ello constituye tal vez nuestra última ocasión, podré seguramente defenderse la guerra que hoy parece inevitable y seguramente las pasiones que azotan a un gran pueblo continental y que hoy le convierten en una amenaza para Europa, se volverían hacia el interior y provocarían una revolución y una explosión interna en lugar de la esperada explosión externa.»

Vivas aclamaciones y nutridos aplausos rubricaron el final del discurso de M. Churchill que, quiso indicar a Inglaterra que si hoy se aísla mañana tendrá que hacer frente completamente sola en todos sus enemigos.

Checoslovaquia no se inclinara ante el Reich aunque para resistir tenga que recurrir a la fuerza de las armas

Washington.—El embajador de Checoslovaquia ha conferenciado con el subsecretario de Estado, mister Corden Hull.

El representante de Checoslovaquia, man festó que su país estaba decidido a no tolerar ninguna clase de ingerencia del Reich en sus asuntos interiores. Reivindicaremos nuestros derechos contra cualquier presión de Alemania, aunque para ello tengamos que recurrir al recurso supremo de las armas.

Se asegura que M. Eden, sera llamado de nuevo a Inglaterra, para ocupar su antiguo cargo de secretario de Relaciones Exteriores

Londres.—Varios periódicos de esta capital insinúan hoy que según rumores que circulan insistentemente en los medios bien informados, M. Eden, que se encuentra actualmente en Francia, recibirá un requerimiento del Gobierno británico para que regrese a Inglaterra.

Parece, según el mismo rumor, que M. Chamberlain tiene la intención de ofrecer su antiguo puesto de Secretario de Relaciones Exteriores a M. Eden, basándose en que el desarrollo de la política internacional ha dado la razón a M. Eden, al cual se encargaría la misión de reforzar la amistad franco-británica y conducir otra vez a la política exterior del Reino Unido por los mismos derroteros anteriores a su dimisión.

Comandancia Militar de Mahón

El próximo día 17 del actual a las 2 de la tarde se encontrarán sin exclusión de ninguna clase todos los reservistas pertenecientes a la demarcación de Mahón en el Campo de Deportes del Cuartel de Santiago.

El Coronel Jefe Base Naval de Mahón.—De orden de S. S.—El Teniente, **Marcelino Rodríguez**.—Rubicado.

Consejo Municipal de Mahón

Concurso para nombrar dos Suplentes de Sereno

En virtud de acuerdo tomado por este Consejo Municipal en sesión de 10 del mes de la fecha, se convoca nuevo concurso público para proceder al nombramiento de dos Suplentes de Sereno, con sujeción a las siguientes

CONDICIONES

1.ª Podrán tomar parte en este concurso todos los españoles que estén comprendidos entre las edades de 25 a 45 años y conozcan el castellano y el dialecto menorquín.

2.ª Acompañarán a su instancia los siguientes documentos:

a) Certificación de la partida de nacimiento o prueba que legalmente la sustituya.

b) Certificación de buena conducta expedida por la Autoridad Municipal de la localidad de su residencia.

c) Documento acreditativo de su adhesión al Régimen y al Gobierno de la República, expedido por el partido político a que pertenezca el interesado, o bien, en el caso de que no pertenezca a ninguno, documento que justifique su adhesión.

d) Declaración, bajo su responsabilidad, de que no ha sido sancionado por ningún Tribunal especial u ordinario ni Autoridad legítima de ningún orden por actos de desafecto y hostilidad hacia la causa que defiende el Gobierno de la República.

3.ª Se someterá a un examen de aptitud para acreditar ante un tribunal especial, que presidido por el Alcalde o un consejero en quien delegue, estará compuesto de dos vocales maestros de escuela nacional, sus conocimientos sobre la lengua castellana y las cuatro primeras reglas de la aritmética y que conoce el menorquín.

4.ª Disfrutará el que resulte nombrado el sueldo fijo reglamentario correspondiente.

5.ª Estos nombramientos tendrán carácter interino mientras duren las actuales circunstancias, y los servicios así prestados constituirán mérito preferente a estimar en iguales condiciones, en los sucesivos concursos reglamentarios.

6.ª El consejo se reserva el derecho de elegir entre los concursantes de mayor e igual puntuación, el que tenga por conveniente.

7.ª Las instancias documentadas se dirigirán directamente al Alcalde Presidente en el plazo de quince días contados desde el de la inserción en los diarios locales.

Mahón 14 de marzo de 1938.
El Alcalde, F. Pons Carreras,

Teatro Principal
Esta noche a las 8
Gran VELADA
Organizada por la UNION DE MUCACHAS de la J. S. U.
(Véanse pizarras y programas de mano)

Salón VICTORIA
LOCAL SOCIALIZADO
SABADO. A las 6:30 y 9:30
DOMINGO. A las 3:45, 6:30 y 9:30
LUNES. A las 6:30 y 9:30

La graciosa comedia americana **No muerdas a tu dentista** por el gran actor cómico Andy Clyde y la extraordinaria producción filmada bajo el control del Almirantazgo inglés

Cachorro de mar
Epopeya de homenaje a la gran Marina Inglesa por Jhon Mills. ¡El mayor espectáculo!
Aviso: Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causa de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas, sin derecho a reclamación.

CINE CONSEY
(LOCAL SOCIALIZADO)

SABADO. Noche a las 9:30
DOMINGO. A las 3:45, 6:30 y 9:30
MARTES. Tarde a las 6:30

Estreno, estreno, estreno de la grandiosa película deportiva y sensacional

La bien amada
por el gran actor Jace Hoakie y la bellísima rubia Shyrley Grey.
Producción moderna Radio Pictures.
¡Y otra película de gran interés!
Aviso: Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causa de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas, sin derecho a reclamación.

Mutualidad de Patronos Agrícolas de Menorca

Mahón
Puestos al cobro en toda la Isla, los recibos correspondientes a la recaudación del primer semestre del corriente año, se encarece a todos los payeses conductores de fincas aseguradas en esta Mutualidad, procedan sin demora al pago de sus respectivas cuotas en las oficinas que al efecto funcionan en las distintas localidades que a continuación se expresan:

- Oficina central de Mahón, calle García Hernández, 14.
- Delegación de Alayor, calle Májico, 14.
- Idem Mercadal, plaza General Galbis, 1.
- Idem Ferrerías, plaza Libertad, 4.
- Idem Ciudadela, calle Notario Quintana, 38.
- Idem Villa-Carlos, calle San Jorge, 40.
- Idem San Luis, calle Juan Marent, 56.
- Subdelegación de San Cristóbal, calle de Joaquín Costa, 68.

Mahón 11 de marzo de 1938.—El Secretario, **Antonio Gomila.**

Consejería Municipal de Abastecimientos

Se participa a los que se han inscrito para semilla de garbanzos, tanto en la Delegación de Reforma Agraria como en estas Oficinas, que durante los días 18 al 28 del corriente inclusivos se procederá a la venta de la misma, entendiéndose que renuncian a sembrarla los que no pasen a recogerla durante el indicado plazo.

Mahón 15 de marzo de 1938.
El Consejero Delegado,
Domingo Fiol Sbert.

Sociedad Obreros Arreteros

Para el próximo jueves, a las 8 de la noche, se convoca Junta general ordinaria para tratar asuntos interesantes.

La Junta.

Administración Depositaria Especial de Hacienda de Mahón

ANUNCIO

En el artículo 8.º de la Orden del Ministerio de Hacienda de 20 enero próximo pasado, dictando las normas por que ha de regirse el impuesto creado por el Decreto de 6 septiembre de 1937 (Impuesto de Guerra), se establece que el período de imposición de aquellos contribuyentes no comprendidos en las Tarifas 2.ª y 3.ª de la Contribución de Utilidades, será trimestral, cuando se trate de empresas, industrias, comercio, etc., con establecimiento abierto y que realicen sus negocios de manera regular, y si son particulares que realicen negocios comerciales de una manera circunstancial o esporádica, dicho período será el que correspondiera a la fecha en que el negocio o la operación comercial se considere terminada.

En su virtud, se concede un plazo, que terminará el 31 del presente mes, para que, aquellos que no lo hubiesen efectuado ya, presenten ante esta Administración Depositaria Especial, Doctor Orfila 9, declaración jurada de los beneficios comprendidos en el mencionado Decreto, que, según determina el artículo 3.º de la Orden de 20 enero, son:

a) La diferencia en más entre el promedio de los beneficios obtenidos en los ejercicios de 1934 y 1935 y el que se hubiere conseguido desde el 19 de julio de 1936 hasta el cierre del ejercicio económico, comparándose siempre, períodos de tiempo iguales.

b) El beneficio que exceda del 5 por 100 del capital determinado a efectos fiscales, aun cuando no exista diferencia en más en relación con el beneficio medio de los dos ejercicios anteriores.

c) Cuando no pueda apreciarse la existencia de un capital, en empresas cuyo negocio sea preponderantemente de trabajo personal, la diferencia en más de los sueldos, jornales, emolumentos y demás ingresos obtenidos por el personal, desde el 19 de julio de 1936, en comparación con los que percibían antes de esa fecha por igual jornada de trabajo.

Dichas declaraciones, que además deberán contener el promedio de los beneficios obtenidos durante los ejercicios de 1934 y 1935 y el capital empleado en el negocio, expresarán separadamente por trimestres naturales, desde el 19 de julio de 1936 hasta el 31 del mes actual, todos los beneficios objeto de imposición.

En lo sucesivo, la presentación tendrá que hacerse dentro de los quince días siguientes a la terminación del período de imposición.

En evitación de que por esta Administración Depositaria Especial tengan que imponerse las duras sanciones que para los remisos están establecidas, se recomienda el exacto cumplimiento de lo anteriormente escrito, pudiendo, en caso de duda, acudir a estas oficinas en cuyo tablón de anuncios están de manifiesto el Decreto y Orden mencionados.

Mahón a 15 de marzo de 1938.—El Administrador - Depositario, **Juan Camps.**

Centro Castellano

Se pone en conocimiento de todos los socios del «Centro Castellano» que pueden pasar por Secretaría todos los días laborables de 2 a 4 de la tarde, al objeto de recoger el carnet, debiendo acompañar la fotografía y 2.10 pesetas como impuesto de guerra.

Mahón 13 de marzo de 1938.
El Secretario, **Julián Pena.**

AVISO

El Orfeón Mahonés y el Ateneo Musical participan a los abonados a las funciones de Martes, que esta semana se celebrará el JUEVES día 17 a las 7:30, en vez del mencionado día.

Tauuilla: Miércoles de 5 a 8. Jueves de 4:30 en adelante.

EL HEROE ANÓNIMO

La guerra es dura hemos repetido en innumerables ocasiones y preciso sacrificio de todos los que, conscientes de la tragedia que vivimos, cuentan de cuanto representa el esfuerzo individual o colectivo para obtención de la victoria.

Recordemos las aventuras Napoleónicas. El famoso guerrero con el de la flamígera espada, obtenidos resonantes éxitos y brillantes triunfos, hasta que el derrumbamiento de la retaguardia forjada al calor de la Revolución, convirtió en rutilante brillo esplendoroso de su estirpe.

Así, pues, nuestra victoria ha sido obra del frente y de la retaguardia en estrecha concomitancia. Cada jornada transcurrida desde que se produjo nuestro conflicto, ha sido sellada con múltiples proezas de héroes incontables que nada le regateado para que el objetivo, meta de las comunes aspiraciones, se convierta en algo asequible. Estas heroicidades tan frecuentemente han sido pródigas en el frente de nuestros luchadores no han reparado en el sacrificio de sus vidas, pero también en la retaguardia con el esfuerzo de aquellos que agotan rítmicamente sus energías en el trabajo.

Uno de estos días, cuando de noche cruzaba una de las carreteras nuestra roqueta alumbrado el campo por la pálida luz del astro lunar sorprendi a un hombre, que insistentemente con el esfuerzo en la jornada diurna, seguía pegado a un arado un derroche de energías inapreciable, abriendo surcos en la tierra con una voluntad digna de la mejor sonaja. Me conmovió el espectáculo, y desde el borde seguí observándolo, viendo aumentada su tenacidad cuando los obstáculos naturales le pedían que incase el yunque en las entrañas del suelo.

Seguí al poco mis pasos sin querer descubrir la personalidad, por hacer un comentario encomiástico personalista.

Bastóme con hallarme ante un héroe más, que subrepticamente, en ostentaciones ni alardeos, rendía el mayor tributo a nuestra causa.

Por todos debería ser imitada la conducta y rasgo de sacrificio de este héroe.

Cuando mañana, obtenida nuestra victoria, haga el balance el esfuerzo de todos y cada uno de nosotros, al frente sin temor a oprobio, podrá erguirse este héroe anónimo al extirgirse...

¿Y tú que has hecho por la victoria?

KANT

Sociedad General de Alumbrado (controlada)

Se pone en conocimiento de los señores abonados de esta Sociedad que debido a las actuales circunstancias y careciendo de combustible a partir del día 16 del corriente y siempre que los medios de producción lo permitan el servicio de gas quedará reducido al siguiente horario:

De 9 y media a 12 y media de la mañana.

De 6 y media a 7 y media de la tarde.

Mahón 14 de marzo de 1938.

Tipografía Mahonesa, Ferrerías, Galán, 24.